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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/06/10 POLÍTICA 13 

La tesis central: desigualdad y violencia, producto de las decisiones tomadas desde el 
poder 

PRESENTARÁ LÓPEZ OBRADOR SU LIBRO LA MAFIA QUE SE 
ADUEÑÓ DE MÉXICO... Y EL 2012 

Ofrece datos sobre el saqueo salinista y lo contrasta con la fallida estrategia de 
combate a la pobreza 

JAIME AVILÉS 

¿Cómo se apoderó un pequeño grupo de políticos y empresarios de los más importantes 
bienes de la nación? ¿Por qué en los últimos 28 años se dio una redistribución tan injusta 
de la riqueza, que favoreció a unos cuantos y perjudicó a decenas de millones de 
mexicanos? Andrés Manuel López Obrador lo expone, paso a paso, en su nuevo libro, La 
mafia que se adueñó de México... y el 2012, que empezará a circular la semana próxima. 

La tesis central de la obra es que la desigualdad, la descomposición, la degradación y la 
violencia que actualmente dominan nuestra vida cotidiana son producto de un conjunto 
de decisiones políticas que se aplicaron, desde la cúpula del poder, durante el sexenio de 
Carlos Salinas de Gortari, aunque habían comenzado a impulsarse desde el mandato de 
Miguel de la Madrid. 

“Salinas no sólo se propuso entregar –a particulares– empresas y bancos propiedad de la 
nación a cambio de acciones o sobornos para él y su familia, sino que pensó en crear un 
grupo compacto con los beneficiados por el remate de estos bienes públicos, que le 
ayudara, económica y políticamente, a sustentar su poder sexenal”, escribe el máximo 
dirigente opositor del país en las páginas iniciales de su relato. 

A lo largo del primer capítulo, el ex candidato presidencial ofrece datos en verdad 
escalofriantes, que documentan el saqueo salinista y lo contrastan con las llamadas 
políticas de “combate a la pobreza”, que discurrieron paralelamente en aquella época, 
con el supuesto fin de mantener un equilibrio social que a la postre resultó insostenible y 
se tradujo en la debacle de hoy. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/06/10 POLÍTICA 13 

La repartición 

Tras la repartición de los bancos entre los miembros del primer círculo de empresarios 
salinistas sobrevino lo inevitable: los beneficiarios del remate de instituciones de crédito 
a precios irrisorios no sabían manejarlas y únicamente las usaron para su enriquecimiento 
personal, con lo cual las quebraron y entonces, inevitablemente, debieron ser rescatados 
por el gobierno, lo que ocurrió a principios del sexenio de Ernesto Zedillo. 

En 1999, detalla López Obrador, “el City Bank recibió del presupuesto de egresos de la 
Federación 6 mil 465 millones de pesos; el Banco Santander Mexicano, 5 mil 507 millones; 
Promex, 5 mil 153 millones”, y otras cantidades similares, mientras “la UNAM obtuvo 7 
mil 500 millones, el Politécnico 3 mil 583 millones, la UAM mil 326 millones y la 
Universidad Pedagógica Nacional 245 millones”. 

Añade el político tabasqueño: “mientras los banqueros tuvieron, en 1999, todo un festín 
presupuestal, el gasto en salud para la mayoría de los mexicanos fue verdaderamente 
raquítico: el Hospital General recibió 772 millones; el Juárez, 245; el Instituto Nacional de 
Cardiología, 258; el de Nutrición, 320; el de Pediatría, 338; el Infantil, 331”. 

Además, continúa, “en ese 1999 al programa de combate a la pobreza, conocido 
entonces como Progresa, se le destinaron 8 mil millones de pesos, mientras el rescate del 
banco Serfin costaba 77 mil millones de pesos, casi 10 veces más. Un solo banco recibió 
más presupuesto que estados como Tlaxcala, Nayarit, Zacatecas, Aguascalientes, Colima, 
Campeche, Yucatán, Quintana Roo, Querétaro o Baja California Sur”, entre otros. 

 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR DURANTE LA ASAMBLEA INFORMATIVA EN ECATEPEC, EN ABRIL DEL AÑO PASADO

FOTO JOSÉ CARLO GONZÁLEZ 
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02/06/10 POLÍTICA 13 

La mafia que se adueñó de México... y el 2012 es el noveno libro de López Obrador, quien a 
lo largo de su carrera en la vida pública ha dejado un testimonio escrito de los avatares, 
las experiencias y las reflexiones acumuladas en cada etapa, primero como dirigente 
popular en Tabasco, donde fue dos veces candidato a gobernador; más tarde como líder 
nacional del PRD, cuando ese organismo político alcanzó la votación más alta de su 
historia; después, como jefe del Gobierno del Distrito Federal, luego como candidato 
presidencial y ahora como máxima figura opositora al grupo político-empresarial 
dominante. 

Luego de publicar, siendo aún muy joven, dos ensayos históricos sobre el Tabasco del 
siglo XIX, dio a la imprenta el primer trabajo que circuló por todo el país bajo el sello de 
una editorial reconocida: Entre la historia y la esperanza. Ese fue el inicio de una cadena 
productiva que incluye seis volúmenes más acerca, entre otros temas, del Fondo 
Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa), su proyecto alternativo de nación, el fraude 
electoral de 2006 y la defensa de la industria petrolera en 2008. 

La mafia que se adueñó de México... y el 2012 recupera, asimismo, las crónicas de sus visitas 
a los 2 mil 400 municipios que hay en el país, tanto los de régimen de partido como los de 
usos y costumbres en Oaxaca, mismas que La Jornada difundió en 2009. 

El capítulo final de esta nueva obra adelanta su postura ante las elecciones presidenciales 
previstas dentro de dos años, tema que será sin duda una de las razones por las que sus 
simpatizantes, y desde luego también sus detractores, leerán la obra, que el Grupo 
Grijalbo-Mondadori sacará a la venta con un tiraje inicial de 60 mil ejemplares. 

La presentación del libro, el jueves de la semana entrante, se llevará a cabo en un 
auditorio al que asistirán por lo menos 3 mil personas, la mayoría de éstas representantes 
de los comités municipales del “gobierno legítimo” en el país. El acto abrirá un compás 
de espera, que se prolongará hasta el 25 de julio, día en que López Obrador planea 
encabezar un mitin en el Zócalo, en el que dará a conocer las conclusiones de un grupo 
de trabajo multidisciplinario acerca de los problemas de más urgente resolución en 
México. 

Después de ese encuentro comenzará una nueva etapa de discusión y movilizaciones, 
rumbo a la lucha electoral de 2012 que, han reiterado los más cercanos colaboradores del 
tabasqueño, no tiene como finalidad la toma del poder por la vía pacífica, sino la 
transformación del país. 
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RESUMEN 

 

UPN 

 

La Jornada: Andrés Manuel López Obrador, ex candidato presidencial anuncia que la 
próxima semana empezará a circular su nuevo libro, La mafia que se adueñó de México... y 
el 2012, su tesis central se aboca en el hecho de que la desigualdad, la descomposición, la 
degradación y la violencia que actualmente dominan nuestra vida cotidiana son producto 
de un conjunto de decisiones políticas que se aplicaron, desde la cúpula del poder, 
durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, aunque habían comenzado a impulsarse 
desde el mandato de Miguel de la Madrid.  

En su obra ofrece datos desde 1999, detallando, “el City Bank recibió del presupuesto de 
egresos de la Federación 6 mil 465 millones de pesos; el Banco Santander Mexicano, 5 mil 
507 millones; Promex, 5 mil 153 millones”, y otras cantidades similares, mientras “la 
UNAM obtuvo 7 mil 500 millones, el Politécnico 3 mil 583 millones, la UAM mil 326 
millones y la Universidad Pedagógica Nacional 245 millones”. 
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EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Lamentan ausencia del Secretario de Educación en clausura de Reunión de Rectores  

Milenio: Cinco años tuvieron que pasar para reunir a más de mil rectores en Guadalajara, 
Jalisco, donde se debatió la trascendencia y el futuro de la educación superior pública en 
Iberoamérica; por ello se hizo presente el ministro de Educación de España, Ángel 
Gabilondo; sin embargo, en la mesa central se notó la ausencia de Alonso Lujambio, 
Secretario de Educación Pública del país sede. Dicha acción fue lamentada por el rector 
de la UNAM, José Narro, quien en la ceremonia de clausura del II Encuentro de Rectores, 
dijo, “al señor subsecretario de educación superior de México, muchas gracias por 
acompañamos en este encuentro. Trasmítale usted al secretario (Lujambio) nuestro 
agradecimiento por haberle permitido a usted permanecer entre nosotros estos dos días; 
nos hubiera dado mucho gusto también tener al secretario Lujambio, pero qué bueno 
que está usted aquí”.  

La Crónica: En su discurso de clausura, el rector, José Narro, dijo que la importancia de la 
educación superior y la asignación de mayores recursos son ya un lugar común que ahora 
debe traducirse en una política de Estado. “Para ello pedimos se nos abra un espacio en 
la agenda de la XX Cumbre Iberoamericana para presentar a los mandatarios nuestras 
demandas en educación superior”. 

Entrevistado en el marco del  II Encuentro Internacional de Rectores Universia, el 
subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, anunció que se apoyará con 
recursos económicos a las universidades que los soliciten y puedan reforzar sus medidas 
de seguridad en los campus, luego de los hechos de violencia que se han registrado en 
algunas instituciones de educación superior. El funcionario de la SEP añadió que platicó 
con rectores de diversas universidades, especialmente con las de norte del país, quienes 
le manifestaron su preocupación por estos sucesos que ya han cobrado algunas vidas. 
Indicó que estos actos violentos no se registran en todas las instituciones de educación 
superior. 

Milenio: En el evento, la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, dio a conocer que 
esta casa de estudios logró acuerdos con tres universidades a nivel internacional para 
aplicar programas de interacción, entre los que destaca el intercambio de alumnos y 
tecnologías. (Milenio PP, 8 y 9, El Financiero 23, La Crónica PP, 6 y 39-Academia, La 
Jornada Ocho Columnas y 40, El Economista 35, El Sol de México PP y 9-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02MILDOSJUN10
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SEP 

 

* Flexibilizarán lineamientos que regularán la comida chatarra  

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio reconoció que los 
lineamientos que regularán la comida chatarra en las escuelas podrían flexibilizarse, ante 
los cuestionamientos de la industria de bebidas y alimentos. Lo anterior, explicó el 
funcionario el pasado 26 de mayo durante una reunión a puerta cerrada con secretarios 
de Educación y Salud de los estados, debido a que para redactar el documento se recogió 
la opinión de “varios miembros de la industria, pero no del conjunto”. Lujambio aseguró 
que podría autorizarse, por ejemplo, que una empresa que produce 85% de sus productos 
para las escuelas, y que éstos rebasen en 15 kilocalorías el límite que es de 140 por 
paquete, los sigan vendiendo. 

El sistema educativo nacional está preparado para hacerse cargo de un operativo que 
involucra a cerca de 1 millón de maestros, 220 mil escuelas y 25 millones de alumnos para 
sacar la comida chatarra de los planteles, garantizó el Subsecretario de Educación Básica, 
Fernando González. El funcionario detalló la estrategia operativa que tiene preparada la 
SEP para hacer llegar a todas las escuelas del país los Lineamientos Generales para la Venta 
y Distribución de Alimentos y Bebidas, una vez que estos sean publicados en el Diario 
Oficial de la Federación. (Reforma PP y 2-A, El Universal 6-Cartera, La Jornada 42) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Señala con respecto al II Encuentro Internacional de Rectores Universia, que 
mientras el ministro de Educación de España, Ángel Gavilondo, estuvo allí. El Presidente 
Felipe Calderón estuvo allí. Acudieron a la cita 1, 052 rectores de 32 países 
iberoamericanos, porque el evento lo valía. Parece que el evento pareció no importarle a 
uno de los invitados: Alonso Lujambio. El Secretario de Educación, simplemente no fue”. 
(Pág. 2-A) 

* SEP paraliza trámite de pilotos aviadores 

Reforma: La SEP no tiene la capacidad técnica para determinar si un copiloto puede o no 
volar, coinciden en señalar pilotos que se encuentran “aterrizados” debido a no contar 
con la renovación en su licencia, que depende precisamente de la SEP. La burocracia 
mexicana ha impedido que cientos de pilotos experimentados puedan renovar su licencia 
bajos las nuevas normas que entraron en vigor en septiembre de 2009 y que ahora 
demanda título profesional.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF02JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04UNI02JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10REF02JUN10
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Ante este panorama, centenas de pilotos podrían quedarse sin trabajo, advirtió Leonardo 
Sánchez, vocero de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores. (Pág. PP y 14-A) 

* Manifestaciones del SNTE en Oaxaca 

El Universal: En su segundo día de manifestaciones en Oaxaca, los profesores de la 
sección 22 del SNTE tomaron instalaciones de oficinas públicas estatales y federales. 
Provenientes de las regiones de Tuxtepec y de la Cañada los maestros encabezaron las 
movilizaciones como medida de presión para que el gobierno de Ulises Ruiz les dé 
respuesta efectiva a sus demandas de aumento salarial y la creación de más plazas para 
todo el estado, planteadas desde abril. 

El magisterio oaxaqueño se concentró en la capital desde el lunes, se plantaron en el 
zócalo y advirtió que endurecerá sus acciones, para que el gobierno estatal cumpla con el 
pliego petitorio que presentaron desde hace casi dos meses. (El Universal 1-A, La Crónica 
2 y 14-Estados, La Jornada 34) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Inicia Programa de Entrega de Útiles y Uniformes Escolares Gratuitos 2010 

La Jornada: Con el propósito de apoyar a los padres de familia con el costo que 
representa la educación de sus hijos y evitar que éstos abandonen la escuela, el 
secretario de Finanzas, Mario Delgado, puso en marcha el Programa de Entrega de Útiles y 
Uniformes Escolares Gratuitos 2010, que junto con el de Niñas Talento, Desayunos Escolares 
y Aulas Digitales representa este año una inversión de más de mil 500 millones de pesos. 
En la escuela primaria Ramón López Velarde, explicó que el programa está enfocado a 
eliminar las barreras económicas a que se enfrentan los padres de familia a la hora de 
comprar los elementos necesarios para la educación de los hijos, pues aun cuando la 
Constitución señala que es gratuita, día a día genera costos, ocasionando restricciones 
económicas y preocupaciones en los hogares. (La Jornada 38, El Sol de México 1 y 2-A) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01CRON020610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06JOR020610
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* Expulsan a 16 trabajadores de Bachilleres 

El Sol de México: El líder del Sindicato Único Independiente del Colegio de Bachilleres de 
Chiapas, Víctor Manuel Pinot, dio a conocer la expulsión de 16 trabajadores sindicalizados 
por incumplir normas y estatutos, ya que fueron acusados de acoso sexual y venta de 
calificaciones. (Pág. 2-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Pagan 2 mmdp en 4 años para publicitar a México 

El Universal: La administración del presidente Felipe Calderón Hinojosa ha gastado por 
concepto de promoción de la imagen del país en el extranjero poco más de 2 mil millones 
de pesos. A través del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, el gobierno federal ha 
contratado a nueve empresas desde el inicio de la administración para poner en marcha 
campañas de publicidad turística en los continentes de América y Europa. (Pág. 6-A) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05SOLMEX020610
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I07UNI02JUN10
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02/06/10 POLÍTICA 8 

 
Crónica: 

“LA POLÍTICA SOCIAL NO SERÁ REHÉN” 
Tras la clausura, Emilio Botín, presidente de Santander y titular de esta jornada 

académica, anunció que la próxima sede será Brasil. 
 
Israel Navarro 
 
La jornada académica más importante de Iberoamérica llegó a su fin, pero la satisfacción 
de los logros, de las consignas a los gobiernos de la región y de la búsqueda de un 
fortalecimiento educativo está hecho. 

Las voces de más de mil rectores, que representan a casi 15 millones de estudiantes, son 
fuertes y claras: se necesita invertir en la educación.  

Ahora sólo falta ver que esa vehemencia expresada en Guadalajara tenga eco en las 
cabezas de los jefes de Estado y en los secretarios o ministros de Educación. 

Con mesas de debate intensas, en las que participaron, con ponencias o con el ejercicio 
de la retroalimentación, se alcanzó la meta, al compromiso establecido que tenía cinco 
años maquilándose. 

Rectores como Joao Carlos Brahm, de la Universidad Federal de Río Grande, en Brasil, se 
dijo satisfecho por la congregación. “Este tipo de encuentros es muy bueno, pero es una 
lástima que duren tan poco; en un día y medio no se pueden desahogar muchos temas, ni 
hablar con todos los que quisiéramos, pero es gratificante haber pertenecido a esta acto 
tan grande, ser parte de la historia”, expresó. 

Fernando Galván, de la Universidad de Alcalá, afirmó que estos foros ayudan a conocer 
las diferentes problemáticas que ocurren en Iberoamérica, pues los problemas que 
aquejan en un país, otro de la misma región ya lo paso y éste lo puede asesorar para 
abatirlo. 

En el escenario principal, los rectores tomaban lentamente sus lugares, algunos todavía 
se saludaban: “hey, no te había visto, qué bueno que estés por aquí”, le decía el de 
Colombia a uno de sus homólogos de Argentina. 
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José Narro, de la UNAM, llegó, y fiel a su sencillez, se hizo acompañar de quien estuviera 
cerca para tomarse la foto del recuerdo; “yo creo que es el personaje más fotografiado 
de todo el encuentro”, dijo un reportero de España, para después él mismo llevarse un 
souvenir gráfico del personaje en cuestión. 

A las 12 con 53 minutos, el himno de Universia sonó con fuerza en la media luna del 
auditorio, al arribar el arquitecto de este sueño que comenzó hace un lustro en la ciudad 
de Sevilla, España: ingresó al recinto Emilio Botín, presidente de Banco Santander y titular 
de Universia.  

Después de la llegada de Botín, los rectores guardaron silencio y se dio paso a las 
conclusiones, entre las que destaca la creación de un observatorio, con el fin de dar 
seguimiento a cada una de las propuestas de los gobiernos. La propuesta fue bien 
recibida por los académicos, que asentían la idea de Federico Gutiérrez Solana. 

Cuando Narro Robles, quien se convirtió en la “Voz de Iberoamérica” por sus energicas 
exigencias, hizo un llamado a los gobiernos para adoptar la educación como una política 
de estado, fue reconocida con un gran aplauso, mientras su par argentino de la 
Universidad de Luján decía: “Ese Narro es un gran orador”. 

Cuando correspondió el turno a Botín, se intuía que haría un anuncio importante.  

“Estamos en Guadalajara reunidos para pensar en grande y para mirar lo más lejos 
posible”, arengó. Después hizo el anuncio esperado, para unos lógico, para otros 
sorpresivo: “Quiero anunciarles que el Tercer Encuentro Internacional de Universia se 
celebrará en Brasil en 2015”. 

El aplauso de los brasileños fue estruendoso. Joao Carlos Brahm externó: “es como ganar 
el mundial del conocimiento”. 
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Recibe los mayores recursos de la educación superior, alega el panista 

MADERO ELOGIA A LA UNAM... Y LUEGO LA LLAMA A 
CUENTAS 

Angélica Mercado 
 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Gustavo Madero, afirmó 
que se han entregado a la UNAM los mayores recursos para estudios que permitan crecer 
al país y hoy debe entregar resultados.  

El también coordinador del PAN dijo que es oportuno que el rector José Narro sostuviera 
un encuentro con el Senado para intercambiar puntos de vista y revisar detalles de cómo 
avanzan los proyectos de esa casa de estudios.  

Entrevistado sobre el discurso deNarro en el encuentro Universia, donde pidió más 
presupuesto para la educación, Madero respondió que la UNAM es la institución que más 
dinero recibe. “Quien lo hizo es el que recibe los mayores fondos de toda la educación 
superior en nuestro país, el rector de esa institución”.  

Indicó que es muy importante siempre procurar el mayor número de recursos a la 
educación en general y a la educación superior en particular, pero también es relevante 
reconocer que se requiere dar resultados y rendir cuentas.  

Madero agregó que la UNAM maneja 50 por ciento de los recursos que se destinan a la 
investigación en México y por eso es tan importante que dé una “buena utilización” de 
todos esos recursos que son de todos los mexicanos.  

—¿Los utiliza bien la UNAM?  

—Es lo que necesitamos, que nos informen, nos platiquen, nos actualicen de cómo se 
utilizan todos estos recursos, que son cuantiosos, son 50 por ciento de toda la 
investigación que se hace en el país 
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Revisión de la ASF 

LA UNIVERSIDAD INFORMA DESDE HACE 20 AÑOS AL 
CONGRESO 

 
Nayeli Roldán 
 
Cada año, desde hace dos décadas, la UNAM rinde cuentas al Congreso, tal como lo 
demandó apenas ayer el coordinador del PAN en el Senado, Gustavo Madero. 

Cada año, la Universidad Nacional Autónoma de México entrega el informe sobre su 
situación financiera a la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados. 

Por tanto, la Auditoría Superior de la Federación se encarga de revisar las cuentas de esta 
casa de estudios. 

Aunque no existe una obligación legal de entregar los informes financieros al Congreso, 
la UNAM fue la primera universidad en transparentar el manejo de los recursos públicos 
que recibe anualmente por parte de la Federación. 

También lo hace ante la comunidad a través del Consejo Universitario, máximo órgano de 
la UNAM. En la sesión, a la que asisten los directores de las facultades e institutos, 
profesores eméritos y representantes estudiantiles, se hace público el destino del 
presupuesto. En la legislación universitaria se establece la figura del contralor interno, 
que se encarga de hacer auditorías.  

De acuerdo con el resultado de las revisiones practicadas por el Órgano Interno de 
Control, del 1 de enero al 31 de marzo de 2010 se han realizado 58 al programa anual de 
este año. La UNAM publica en los medios de circulación nacional el presupuesto de 
ingresos y egresos de cada ejercicio luego de ser aprobado por el Consejo Universitario. 

En semanas anteriores, el senador Madero alabó la labor de la máxima casa de estudios 
del país; sin embargo, luego de que el rector José Narro exigió mayor presupuesto a la 
educación superior, el legislador señaló que es necesaria la rendición de cuentas por 
parte de la institución. Fuentes de la UNAM no descartan responder al señalamiento del 
senador. 
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Narro se echó una birria 

CLAUSURA DE UNIVERSIA 

Mientras el senador del PAN Gustavo Madero atacaba a la UNAM en Guadalajara, el 
liderazgo de José Narro a favor de la universidad pública fue reconocido por los mil 
rectores participantes en Universia. Tranquilo, al cerrar el encuentro, el rector se fue a las 
Nueve Esquinas a comer birria con sus amigos. 
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UNAM ofrece ayuda contra la violencia 

Narro afirma que sus expertos elaborarían diagnóstico del país y presentarían a Calderón 
planteamientos para combatir el crimen 
 
Nurit Martínez 

GUADALAJARA, Jal.— La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) requiere 
“entendimiento y comprensión”, porque es un “espacio plural, crítico y abierto”; 
también está dispuesta a aportar diagnósticos y soluciones en los problemas que nos 
aquejan, aseguró el rector José Narro Robles.  

Previo a la clausura del segundo Encuentro Internacional de Rectores, José Narro en 
entrevista con EL UNIVERSAL dijo que los universitarios e investigadores pueden 
aportarle al gobierno del presidente Felipe Calderón planteamientos integrales para el 
combate a la violencia y el desarrollo del país”.  

—¿En algún momento ha contactado con el presidente Felipe Calderón o la Secretaría de 
Gobernación para atender esto que usted calificaba como “las lacras de la modernidad”: 
el narcotráfico, la violencia, la inseguridad que tanto nos está afectando?  

—No he promovido esa reunión, ese acercamiento. Voy a analizar si podemos ver cómo 
le hacemos. Soy de los que creen que México necesita tener planteamientos más 
integrales en materia de combate a la inseguridad y a la violencia.  

Tenemos, otra vez lo digo, muchos expertos que podemos poner a la disposición para 
que den su punto de vista sobre la situación que vive el país como consecuencia de la 
violencia que genera, entre otros, el narco.  

Narro recibió a periodistas de España, Brasil y México, lo mismo a rectores de México y 
Latinoamérica que se han interesado en establecer convenios con la UNAM que ha sido 
reconocida como la mejor de la región.  

—En el discurso de apertura, habló de un problema de entendimiento de la universidad 
¿A qué se refiere?  
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—Sí, de entendimiento, de comprensión. Las universidades de Iberoamérica, creo, las de 
México. Sin duda alguna, la UNAM requiere comprensión y apoyo presupuestal por 
supuesto. Comprensión para entender que se debe incorporar la voz de los académicos, 
no del rector, sino la voz de los expertos, para la configuración de políticas públicas.  

—¿Se puede frenar por la falta ésta comprensión a la UNAM y de presupuesto?  

—No creo, tengo la impresión, mi certeza, de que lo que nos está faltando son recursos 
para poder hacerlo y la determinación. Lo que necesitamos es convencer a nuestros 
gobiernos, al de México y al de otros 23 países.  

Señaló que formar un espacio de intercambio, se abrirá la oportunidad para que 700 
millones de seres puedan compartir su “cultura, historia y sueños”.  
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Universidad debe dar resultados: Madero 

 

Ricardo Gómez y Elena Michel 

Ante el llamado del rector de la UNAM, José Narro, a destinar más recursos a la 
educación superior, el coordinador del PAN en el Senado, Gustavo Madero, le respondió 
que es importante dar resultados y rendir cuentas, además de mejorar los niveles de 
educación de manera permanente.  

José Narro exigió el lunes en Guadalajara, en la ceremonia de apertura del segundo 
Encuentro de Rectores Universia, “presupuesto y comprensión” para la educación 
superior pública de Iberoamérica.  

En entrevista en el Senado, antes del inicio de la reunión de la Segunda Comisión de la 
Comisión Permanente, el panista aseguró que es necesario que los recursos que se 
aportan a la educación se traduzcan en una mejora en la educación, además de patentes, 
descubrimientos, y aportaciones.  

“Es importante reconocer que se requiere dar resultados, que se requiere rendir cuentas 
y sobre todo tener una mejora en los niveles de educación de manera permanente”.  

Senador exige informe  

El senador Gustavo Madero añadió que hoy en día la UNAM maneja 50% de todos los 
recursos que se destinan a la investigación, de ahí la importancia de usar correctamente 
el presupuesto.  

El legislador aseguró que es necesario que la UNAM les informe y actualice sobre cómo 
usa ese presupuesto, que es cuantioso, y que detalle además las patentes y las 
investigaciones y resultados positivos que la planta de investigadores ha obtenido.  

“Eso es lo que necesitamos que nos informen, nos platiquen, nos actualicen de cómo se 
utilizan todos estos recursos, que son cuantiosos, son el 50% de toda la investigación que 
se hace en el país, y precisamente en qué patentes, en qué investigaciones, en qué 
resultados en donde se está teniendo más éxito”.  
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A pregunta expresa, el también presidente de la Junta de Coordinación Política del 
Senado consideró que sería “muy conveniente” que la UNAM envíe esa información al 
Congreso de la Unión y luego promover una reunión de trabajo para hablar del tema.  

“Sería muy conveniente que nos pudieran enviar esa información y ya que tengamos la 
información promover una reunión de trabajo”. 
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Piden a naciones aumentar recursos 
 

Nurit Martínez Enviada 
 

GUADALAJARA, Jal.— Mil rectores de universidades públicas y privadas de Iberoamérica 
hicieron un llamado a los gobiernos de sus países para que incremente de forma 
progresiva el presupuesto para investigación, ciencia y tecnología que permita la 
creación de un observatorio de inserción laboral, campus virtuales e intercambio de 
jóvenes sin que ello implique fuga de cerebros para América Latina.  

Al dar por concluido el segundo encuentro Internacional de Rectores, José Narro Robles, 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), propuso al secretario de 
la Organización de Estados Iberoamericanos, Enrique Iglesias, que en la próxima reunión 
de presidentes en Argentina se plantee esa demanda para acercarse los recursos que 
permitan acabar con la desigualdad de oportunidades para los jóvenes.  

“Necesitamos que se adopte como parte de una política de estado, el apoyo a la 
educación superior, a la cultura, a la ciencia y a la tecnología”, dijo al presentar los 
acuerdos.  

Narro Robles indicó que como resultado del intercambio entre mil rectores se inició la 
construcción de un Espacio Común de Iberoamérica, como Erasmus en Europa, el cual 
permitirá que jóvenes mexicanos realicen estancias semestrales, anuales o de cursos 
breves en instituciones de América Latina, España y Portugal.  

Federico Gutiérrez-Solana, presidente de la Conferencia de Rectores de Universidades 
Españolas (CRUE), anunció también la creación de un observatorio de inserción laboral 
que se encargue de estimular la incorporación al sector productivo de los egresados 
universitarios, pero también de las prácticas profesionales en las empresas. 
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Debe ampliarse a todos la cobertura universitaria, coinciden en clausura de reunión en 
Guadalajara 

IGNORANCIA Y MISERIA, EL MAYOR PROBLEMA SOCIAL, 
DICEN RECTORES 

No podemos perder a un joven más, señalan representantes de 23 instituciones 
latinoamericanas 

 
ASPECTO DE LA CEREMONIA DE CLAUSURA DEL SEGUNDO ENCUENTRO INTERNACIONAL DE 

RECTORES UNIVERSIA, EN GUADALAJARA, JALISCO FOTO CARLOS CISNEROS 
 

LAURA POY SOLANO 

Guadalajara, Jal., 1º de junio. Las universidades de Iberoamérica tienen entre sus 
principales desafíos no sólo la generación de conocimiento, sino también la búsqueda de 
equidad y justicia social. Más de mil rectores reconocieron que el problema fundamental 
de las sociedades modernas “no es la inseguridad, sino la miseria y la ignorancia, la 
pobreza y el dolor de las personas”. 
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Al concluir el segundo Encuentro Internacional de Rectores Universia, representantes de 
instituciones de educación superior de 23 países latinoamericanos coincidieron en que 
“no podemos perder a uno más de nuestros jóvenes. Si queremos ganar un futuro 
debemos comenzar por extender a todos la posibilidad de ingresar a una formación 
universitaria”. 

Federico Gutiérrez-Solana, rector de la Universidad de Cantabria y presidente del comité 
académico del encuentro, afirmó que “es necesario construir una universidad que se 
involucre más con la sociedad, lo que implica tener un claro compromiso con la cohesión 
y la justicia social”. 

En tanto, José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
señaló que debe adoptarse como política de Estado el apoyo a la enseñanza superior, la 
ciencia y la cultura, pues consideró “inaceptable” que en muchas naciones de la región, la 
“mayoría de los jóvenes en edad de cursar sus estudios no puedan hacerlo”. 

Indicó que la educación superior es fundamental para que las naciones de la zona no se 
rezaguen más respecto de los países que basan su desarrollo en el conocimiento y sus 
aplicaciones. Reiteró su convicción de que “nuestro marco de partida debería ser la 
aceptación de que el mejor Estado no es necesariamente aquel que únicamente genera 
riqueza. En todo caso, es aquel que mejor la distribuye y que consigue el mayor 
desarrollo humano posible”. 

Entre las principales conclusiones del encuentro, al que asistieron rectores y 
representantes de toda Iberoamérica, destaca la demanda a los gobiernos de la región de 
que incrementen la inversión destinada a la enseñanza superior, la ciencia y la tecnología, 
pero también a que favorezcan las condiciones para una mayor participación del sector 
privado, que “debe asumir que la educación también le compete como tarea estratégica 
para el desarrollo”. 

Una universidad abierta, científica y crítica –advirtieron los rectores– requiere 
“financiación adecuada, gestión profesionalizada y transparente, y la actualización 
constante de los nuevos desarrollos tecnológicos, desde la afirmación de la autonomía y 
la diversidad universitarias”. 
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Tras reconocer el papel “estratégico” de dichas instituciones de enseñanza superior en la 
consolidación de una sociedad del conocimiento, los rectores acordaron, como parte de 
la llamada “agenda de Guadalajara”, impulsar el desarrollo del Espacio Iberoamericano 
del Conocimiento, que tiene como uno de sus ejes centrales establecer un programa de 
movilidad estudiantil y de profesores, cuya meta es que para 2015, 2.5 por ciento de la 
comunidad estudiantil de la región, estimada en 13 millones de alumnos, participe en 
algún tipo de intercambio. 

El rector de la Universidad Estadual Paulista, Herman Jacobus Cornelis, integrante de la 
red de universidades de Brasil, destacó que a los retos de financiamiento y calidad de la 
educación superior se suma la necesidad de incrementar la cobertura, pues en su país 
“hemos avanzado porque hay una decisión de Estado y se invirtió mucho más en años 
recientes”. 

Joao Carlos Alexandre Neto, rector de la Universidad Federal Pública de Rio Grande do 
Sul, Brasil, afirmó que las instituciones de nivel superior deben “mantener directa la 
mirada sobre las necesidades de la población”. 

En tanto, Bernardo Rivera, director ejecutivo de la Asociación Colombiana de 
Universidades, afirmó que entre los retos “insoslayables para las instituciones 
iberoamericanas está remontar las bajísimas tasas de cobertura, porque si no tenemos 
ese piso mínimo de equidad, miles de nuestros jóvenes seguirán en las calles, ante el 
riesgo de seguir el camino de la delincuencia”. 

En la clausura del encuentro, Angel Gabilondo, ministro de Educación de España, señaló 
que en un mundo en crisis la universidad iberoamericana también enfrenta un doble reto: 
“ligar el conocimiento con la creación de una sociedad más justa”. 
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Nos equivocaremos otra vez si lo posponemos 50 o 60 años, alerta 

PROPONE NARRO CREAR UN PROYECTO DE MOVILIDAD 
ESTUDIANTIL COMO EL EUROPEO 

 
LAURA POY SOLANO 

Guadalajara, Jal., 1º de junio. El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), José Narro Robles, afirmó que antes de que concluya esta década, América 
Latina deberá contar con un proyecto de movilidad estudiantil, similar al que se aplica en 
la Unión Europea con el programa Erasmus. 

En entrevista con La Jornada, tras concluir su participación en el segundo Encuentro 
Internacional de Rectores Universia, aseguró que los países de la región “no podemos 
esperar 50 o 60 años para promover un Erasmus latinoamericano”; si lo hacemos –
advirtió– “nos vamos a equivocar de nuevo”. Agregó que las instituciones de nivel 
superior “estamos acostumbradas a mirar hacia adentro, ensimismadas, pero vemos 
poco de lo que pasa afuera, y podemos hacerlo sin perder nuestros propósitos 
principales”. 

En Europa –afirmó– se ha dicho con claridad que más que los discursos de los 
gobernantes, lo que contribuyó a generar un sentido “más grande de comunidad ha sido 
el proyecto Erasmus. Esto es lo que debemos crear idealmente en Iberoamérica. Puede 
ser un gran Bolívar, un Juárez; no sé cómo podamos llamarlo, pero se trata de involucrar 
a toda América Latina y recuperar el sueño de muchos de sus pensadores”. 

Insistió en que ante las condiciones de desigualdad que imperan en las naciones 
latinoamericanas, “no podemos ni debemos esperar” a que se dé un proceso que 
garantice condiciones de igual desarrollo en todos los países. 

“Somos muchos los que creemos que México no está bien, y el mundo tampoco, porque 
no es un asunto sólo del país. Los humanos tenemos que hacer un alto en el desarrollo, 
como antes lo hicieron nuestros antepasados”. 
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“Si no lo hacemos –advirtió– la realidad de todas formas se va a transformar, pero va a 
ser más duro y más costoso. Si no contribuimos a que este cambio sea en paz, con 
sensibilidad y pronto, nos vamos a equivocar. Los jóvenes van a tener una expresión más 
dura.” 

Por ello, insistió en la necesidad de abrir las instituciones de educación superior al mundo 
iberoamericano por medio de la movilidad y el intercambio de alumnos y docentes, 
dentro de una tradición que viene “desde la fundación de la universidad de Bolonia, en el 
siglo II, que aún sigue vigente en esta centuria”. 

Enfatizó que las universidades “debemos voltear hacia arriba. Atrevernos a decir las 
cosas, elaborar diagnósticos reales, decir nuestras verdades y procurar, con mucho 
respeto, cuidado y sensibilidad, para que se escuchen las voces de quienes saben y 
conocen”. 
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UNIVERSIA CONCLUYE CON RECLAMO DE SER INCLUIDOS EN LA 
AGENDA DE LA XX CUMBRE IBEROAMERICANA 

ADRIÁN FIGUEROA EN GUADALAJARA 
 

 

ACTO. JOSÉ NARRO CLAUSURÓ EL ENCUENTRO DE RECTORES JUNTO CON EL DIRECTOR DE UNIVERSIA, 
EMILIO BOTÍN 

 

La importancia de la educación superior y la asignación de mayores recursos son ya un 
lugar común que ahora debe traducirse en una política de Estado. Para ello, pedimos se 
nos abra un espacio en la agenda de la XX Cumbre Iberoamericana para presentar a los 
mandatarios nuestras demandas en educación superior, pidió el rector de la UNAM, José 
Narro Robles. 

En su discurso, en la clausura del II Encuentro Internacional de Rectores Universia, Narro 
Robles pidió al secretario general Iberoamericano, Enrique Iglesias, sea el interlocutor 
para la inclusión de los rectores en la agenda de la cita en Mar del Plata, Argentina, del 11 
y 12 de noviembre. 

Porque, explicó, necesitamos redoblar los esfuerzos para concretar un nuevo modelo de 
universidad iberoamericana, más comprometida con la calidad académica, innovadora, 
abierta a la sociedad y al mundo, que ayude a resolver los retos y problemas del mundo 
contemporáneo. 
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En este momento, dijo, la lista de problemas y rezagos, se han sumado otros como el 
cambio climático, las crisis económicas, la seguridad alimentaria, entre otros. 

Y durante el último medio siglo, la humanidad los ha buscado resolver, pero ha fallado en 
el intento. “Los resultados de muchas cumbres así lo muestran”, aunque se den alguno 
avances. 

Por ello, el mejor Estado no es el que únicamente genera riqueza, sino aquel que la 
distribuye con equidad y tiene el mejor desarrollo humano posible. Una de esas 
bondades, es construir el Espacio Iberoamericano del Conocimiento Socialmente 
Responsable.  

“Es el sueño que debemos construir y que ya está transformándose en realidad. Una 
realidad para los jóvenes que nos van a sustituir en el futuro. La empresa es compleja, 
pero la tarea y el esfuerzo por realizar valen la pena”. 

Ya en la conferencia de prensa, Narro Robles invitó a los gobiernos de los 24 países que 
conforman Universia, a destinar un monto de recursos similar a los 600 millones de euros 
que se destinarán en los próximo cincos años. 

“No será una inversión inflacionaria, no quebrarán sus finanzas públicas y, en cambio, va 
a potenciar otras actividades y generar recursos humanos de alto nivel”. 

RESPUESTA. Momentos después, en su participación en la ceremonia de clausura, 
 Enrique Iglesias señaló que entregará la petición a los jefes de Estado de la próxima 
Cumbre Iberoamericana. 

Explicó que la educación es muy importante en estos tiempos de crisis y que representa 
una gran oportunidad para los países iberoamericanos. “Con una educación superior de 
calidad, se pueden potenciar  los desarrollos e innovaciones en beneficio de los países, 
además de estar alerta a los grandes temas que afectan a la humanidad, como el cambio 
climático, y generar soluciones a estos problemas”, añade. 

Y entre esos retos que enfrenta, está también, además de formar estudiantes de alto 
nivel, la transmisión de valores éticos para que sean más responsables socialmente. Y eso 
agrega, dará por consecuencia, empresas, mercados y una globalización más humana y 
respetuosa. 
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PRÓXIMA CITA. Por su parte, Emilio Botín, presidente de Universia, anunció que el 
siguiente encuentro será en el 2015 en Brasil, y adelantó que de los 600 millones de 
euros, 60 millones serán destinados a 18 mil becas: 15 mil para estudiantes y tres mil para 
investigadores. 

Finalmente, indicó que Universia deberá tener un papel central en las sociedades 
contemporáneas y el Espacio Iberoamericano del Conocimiento Socialmente 
Responsable será la apuesta estratégica para lograr en el futuro mejores condiciones de 
desarrollo para los países, una sociedad diferente y el compromiso con la cohesión social 
y la inclusión. 

Porque, añadió, el espíritu de Guadalajara ha logrado coincidir con las inquietudes de las 
más de mil universidades que participan para estimular la cooperación y proyectos en 
beneficio de las comunidades. 
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Tendrá tecnología de punta 

Inauguran universidad para zoques en Chiapas 
 

Tuxtla Gutiérrez • Hermes Chávez 

Ayer se inauguró el Centro Mezcalapa de Estudios Universitarios Agropecuarios de la 

Universidad Autónoma de Chiapas (Unach), en el municipio de Copainalá, que beneficia a 

estudiantes de la región zoque. 

Los jóvenes de los municipios de Coapilla, Tecpatán, Ocotepec y Copainalá podrán cursar 

las carreras de Ingeniería Agrónoma, Medicina Veterinaria y Zootecnia. 

Además, accederán a la innovación tecnológica denominada Red Cero Maya, que 

permitirá atender con otras carreras de manera virtual, como Gerencia Social y Turismo. 

Este nuevo centro de la Unach fue financiado con recursos de los gobiernos federal, 

estatal y municipal; comprende 15 aulas, 12 cubículos, salas de cómputo y aula virtual, 

laboratorios de enseñanza, recepción y control de muestras, de investigación, pórtico, 

invernadero, huertos, jardín botánico y pozo artesiano, biblioteca virtual, sala de usos 

múltiples y videoconferencias, cafetería, así como áreas administrativas, 

complementarias y de servicios. 

Durante la inauguración, el gobernador de Chiapas, Juan Sabines Guerrero, dijo que esta 

obra fue un consenso entre la población para no ser sólo para Copainalá, sino de nivel 

regional, por ello solicitó que “le den la bienvenida a estudiantes de municipios vecinos”. 
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Incidentes, en marcha de universitarios 
 

Chile. Más de 4 mil estudiantes universitarios se manifestaron ayer, en una marcha que 

terminó con incidentes, su descontento con el gobierno por la falta de respuestas a sus 

demandas para reformar la educación. Los estudiantes caminaron desde la tradicional 

plaza Italia hasta la plazoleta de Los Héroes, cerca del Palacio de La Moneda, sede del 

Ejecutivo, donde un grupo de ellos se enfrentó con la Policía militarizada. El saldo fue de 

dos detenidos, un fotógrafo herido y varios golpeados por el lanzamientos de 

proyectiles. (EFE) 
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Avala ley Arizona 48% en EU: sondeo 

El presidente Barack Obama se reunirá con la gobernadora de Arizona, quien visitará 
Washington esta semana, informó ayer una fuente de la Casa Blanca 

NUEVA YORK.— El 48% de los votantes estadounidenses quiere que su estado apruebe 
una ley de inmigración similar a la de Arizona, frente a 35% que rechazó la medida, según 
un sondeo de la Universidad de Quinnipiac.  

Los resultados de la encuesta realizada del 19 al 24 de mayo entre mil 914 votantes 
apuntaron que 76% de los encuestados asegura que los planes de boicotear la medida de 
quienes rechazan la ley SB1070 en Arizona “es una mala idea”, frente a 12% que respalda 
la acción de protesta.  

“La ley de inmigración de Arizona se ha convertido en un hecho de división en el país, 
pero los números están del lado de aquellos que la apoyan”, señaló Peter A. Brown, del 
Instituto de Sondeo de la Universidad de Quinnipiac.  

Sin embargo, el nivel de aprobación a esa ley bajó respecto a un encuesta que publicó 
este diario el pasado 13 de mayo.  

Dicho sondeo, realizado del 6 al 9 de mayo pasados por el Centro Pew de Investigaciones 
entre 994 estadounidenses adultos, reveló que 59% aprueba la ley y sólo 32% está en 
desacuerdo con su promulgación.  

En tanto, estudiantes inmigrantes iniciaron ayer una huelga de hambre frente a las 
oficinas del senador Charles Schumer, en demanda de su liderazgo para apoyar el 
proyecto de ley Dream Act, o Ley del Sueño.  

Los estudiantes, entre ellos residentes, ciudadanos y otros sin haber definido su estatus 
migratorio, se encuentran estacionados frente al edificio de la oficina de Schumer hasta 
“que el cuerpo aguante”, coincidieron.  

“El senador tiene el poder como presidente del subcomité de Inmigración del Senado de 
llevar la Ley del Sueño a votación y no lo hace”, dijo Gabriel Martínez, un inmigrante que 
terminó la carrera de criminología internacional, pero no puede ejercer.  
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La medida ayudaría a los hijos de inmigrantes indocumentados a tener acceso a una 
educación superior, tras allanarse el camino a la legalización.  

Obama se reunirá con Brewer  

El presidente Barack Obama se reunirá con la gobernadora de Arizona, quien visitará 
Washington esta semana, informó ayer una fuente de la Casa Blanca.  

Un funcionario dijo que el encuentro entre Obama y Brewer está previsto para el jueves.  

El funcionario de la Casa Blanca solicitó permanecer anónimo para revelar datos de la 
agenda del mandatario. 
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“Aumentó la demanda de vales para útiles” 

 
Mónica Archundia 

A poco más de dos meses de que comience el próximo ciclo escolar, la Secretaría de 
Desarrollo Social local lleva a cabo la entrega de vales para útiles y uniformes escolares 
entre la población estudiantil de escuelas públicas de la ciudad. Martí Batres, su titular, se 
refiere a los avances que se registran.  

¿Cómo va la entrega de vales?  

Va muy bien, tengo un reporte de que a estas alturas tenemos una demanda mayor, 
especialmente en preescolar, que el año pasado; ya veremos cómo se dan las cifras.  

¿Mayor en qué porcentaje?  

No sé exactamente, ha de ser como un 5% más o 6% de personas que acudieron, en 
preescolar.  

¿Eso tendrá que ver con el cambio de estudiantes de escuelas privadas a planteles 
públicos?  

No, por varias razones, ha habido más información este año. Hicimos la red escolar con 
las mesas directivas. Enviamos enlaces a todas las escuelas a hacer las asambleas para 
informar de los calendarios de entrega, yo creo que fundamentalmente es por eso y un 
poquito más también por la crisis, que es un factor que pesa mucho. La gente lo está 
recibiendo muy bien y además tiene un tramo amplio para planificar sus compras.  

¿La gente ya canjea los vales?  

La mayoría no, apenas son muy pocos los que han canjeado, la mayor parte de los vales 
se canjean empezando las clases porque es cuando tienen la lista de los útiles. En el caso 
de los uniformes empiezan a canjearlos desde antes.  
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¿Quiere decir que no tendrán que destinar recursos adicionales?  

Vamos a ver, eso lo veremos al final, no quiero especular, pero va bien la entrega. Todos 
los días yo estoy yendo a alguna escuela, estamos invitando a los jefes delegacionales. 
Algunos van, algunos envían algún enlace y vamos circulando por todo el DF para ver 
cómo va la entrega. Escogemos alguna escuela al azar, no preparamos nada para ver que 
en efecto todo funcione adecuadamente. 
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Listo, plan para educar en salud 

Lanzan materia obligatoria para primaria; contará con un libro 
 
Rafael Montescorresponsal 

Para el próximo ciclo escolar, los alumnos de 250 escuelas primarias cursarán la nueva 
asignatura sobre salud que prepararon las secretarías de Educación local y federal.  

El secretario de Salud del DF, Armando Ahued, informó que la impartición de esta 
asignatura en algunas escuelas de la capital será una prueba piloto en materia de salud en 
nivel básico.  

Durante la presentación de su informe mensual de actividades, en la delegación Tlalpan, 
el secretario detalló que la asignatura en los seis grados de primaria será obligatoria y 
contará con un libro para su impartición.  

“Si no hacemos entender a los niños qué es la alimentación, qué son las grasas, que son 
los carbohidratos, qué son las proteínas, no van a poder diferenciar por qué estamos 
limitando lo que se va a vender en las cooperativas”, aseguró Ahued.  

El secretario de Salud se congratuló por la decisión tomada por las autoridades 
educativas y la calificó como un paso “histórico”, pues reiteró que la obesidad es el 
problema de salud pública más grave en México.  

Además, dijo que es necesario que “haya una conciencia de los papás, mamás, maestros 
y de los propios niños para que aprendan (cuál es) la importancia de la alimentación”. 
Insistió en que si no se enfrenta este tema de forma inmediata en el futuro no habrá 
recursos suficientes para atender a enfermos con padecimientos derivados de la 
obesidad, como diabetes o hipertensión.  

Otros avances  

Por otro lado, anunció que en 15 días iniciará en la delegación Tlalpan la segunda 
campaña de vacunación contra el virus del papiloma humano en niñas de 11 a 13 años de 
edad.  
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Hasta el momento se han aplicado 100 mil vacunas contra este padecimiento en menores 
de edad. Ahued presumió que en lo que va del 2010 se han inaugurado dos nuevos 
hospitales, en la carretera Picacho-Ajusco y en Tláhuac, y se amplió un tercero, en 
Iztapalapa.  

“La falta de recursos limitó, pero no detuvo la apertura”, dijo, y el equipo médico está “a 
la altura de los grandes hospitales del país” y del sector privado. Un día después del Día 
Mundial sin Tabaco, Ahued también se congratuló porque el DF es la “única entidad del 
país con lugares cien por ciento sin humo de tabaco”. 
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Se busca evitar que escolares abandonen estudios por la crisis, dice 

PONE DELGADO EN MARCHA EL PROGRAMA 2010 DE 
ENTREGA DE ÚTILES Y UNIFORMES 

LAURA GÓMEZ 

Con el propósito de apoyar a los padres de familia con el costo que representa la 
educación de sus hijos y evitar que éstos abandonen la escuela, el secretario de Finanzas, 
Mario Delgado, puso en marcha el Programa de Entrega de Útiles y Uniformes Escolares 
Gratuitos 2010, que junto con el de Niñas Talento, Desayunos Escolares y Aulas Digitales 
representa este año una inversión de más de mil 500 millones de pesos. 

En la escuela primaria Ramón López Velarde, explicó que el programa está enfocado a 
eliminar las barreras económicas a que se enfrentan los padres de familia a la hora de 
comprar los elementos necesarios para la educación de los hijos, pues aun cuando la 
Constitución señala que es gratuita, día a día genera costos, ocasionando restricciones 
económicas y preocupaciones en los hogares. Este año se apoyará a más de un millón 200 
mil estudiantes que cursan los niveles básicos en escuelas públicas de la ciudad con la 
entrega de tres vales equivalentes a 410 pesos: dos para la compra de uniformes por un 
monto unitario de 150 pesos y otro para útiles por 110 pesos, pues los niños representan 
un grupo social muy vulnerable, al que este gobierno está obligado a proteger. 

Acompañado del secretario de Educación, Mario Carrillo, y el subsecretario de 
Participación Ciudadana, Jesús Valdez, destacó que este programa es uno de los de 
mayor rentabilidad, porque ayuda a mantener a los niños en la escuela, quienes son el 
futuro de la capital. Por eso “toda la política que tenemos para los niños suma más de mil 
500 millones de pesos”. El año pasado, recordó, se tuvo una crisis económica “muy 
fuerte, muy dura, muy severa, que todavía perdura, y desafortunadamente mucho 
padres de familia se vieron en la necesidad de cambiar de escuela a sus hijos o, peor aún, 
dejaron de mandarlos porque no tenían dinero suficiente para costear sus estudios.Nos 
duele ver en la ciudad niños en la calle, que deberían estar en la escuela, eso es lo que 
tenemos que evitar, y ése es el objetivo”, agregó. El subsecretario de Participación 
Ciudadana, por su parte, resaltó que la entrega de útiles y uniformes gratuitos representa 
la consolidación de la política social del gobierno capitalino, al generar un esquema de 
igualdad entre los estudiantes. 
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Bajaría obesidad de niños y se beneficiaría a pequeños productores, dicen CNC y CCC 

ORGANIZACIONES CAMPESINAS BUSCAN ABASTECER LAS 
COOPERATIVAS DE ESCUELAS 

El propósito es entregar frutas, verduras, amaranto y cacahuates, explican 

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Organizaciones campesinas expresaron interés porque sus productores de frutas y 
verduras surtan las cooperativas escolares del país para así no sólo contribuir a mejorar 
los canales de comercialización de los pequeños productores, sino también brindar 
buena alimentación a los niños con el propósito de empezar a reducir los índices de 
obesidad. 

Por separado, la Confederación Nacional Campesina (CNC) y la Central Campesina 
Cardenista (CCC) manifestaron que sería una buena oportunidad para algunos de sus 
integrantes. 

Max Correa, dirigente de la CCC, indicó que la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Social, Pesca y Alimentación (Sagarpa) aún no la ha convocado, y expresó que 
si sucede “con gusto podríamos concurrir”. 

Añadió: “se debería estar diseñando un programa para arrancar el próximo ciclo escolar. 
Las escuelas podrían tener alimentos sanos y los productores mejores canales de 
comercialización. Se debería dar preferencia a los productos orgánicos y supervisar que 
las frutas y verduras que lleguen a las cooperativas no tengan pesticidas”. 

La CNC indicó que está dispuesta a participar, porque la central “tiene experiencia en 
ello, pues con Heladio Ramírez (ex dirigente de la CNC) se firmó un convenio para que los 
productores vendieran directamente a las grandes cadenas de autoservicio. Entonces, la 
estructura ya existe. Con la ayuda de la Sagarpa se podría formalizar para que los 
productos lleguen más baratos a todas las cooperativas. Hay empresarios cenecistas que 
podrían participar con el envasado de productos”, agregó. 
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El departamento de comunicación social de la CNC dio a conocer que en el caso de las 
escuelas del Distrito Federal podría ser fácil surtir, pues la CNC tiene cerca de “100 mil 
productores de frutas y verduras en las delegaciones rurales de la capital del país, por 
ejemplo en Tlalpan, Cuajimalpa, Xochimilco, Milpa Alta y Tláhuac. Ellos ya surten en la 
Central de Abasto”. 

Organizaciones como la Confederación Nacional de Agrupaciones de Comerciantes de 
Centros de Abasto han anunciado el comienzo de un programa piloto. En febrero pasado, 
Alfredo Neme Martínez, titular de la agrupación, anunció el esquema Escuela Sana, que 
en una primera etapa funciona en colegios públicos y privados de las capitales de Sonora, 
Nuevo León, Baja California, Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Veracruz y Chiapas, y en el caso del 
estado de México, en el municipio de Tultitlán. 

Fuentes de la Sagarpa refirieron que tras el anuncio hecho por Francisco Mayorga, titular 
de la dependencia, de que la instancia buscará acercar a los productores a las 
cooperativas escolares, un equipo técnico de subsecretarios prepara una reunión con 
funcionarios de las secretarías de Salud y de Educación Pública. 

Añadieron que se identificarán por regiones las posibilidades de surtir ciertos productos, 
entre ellos frutas, verduras, amaranto y cacahuates. 

Correa destacó: “para que ello funcione, el gobierno federal debe diseñar un programa 
de salud alimentaria y dotarlo de recursos para su operación, así como promover la 
agricultura urbana”. 
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Puede reducir o frenar el deterioro mental, afirman los estudiantes 

ALUMNOS DEL IPN CREAN SISTEMA PARA QUE MAYORES DE 
50 EJERCITEN LA MEMORIA 

 
DE LA REDACCIÓN 

Estudiantes politécnicos desarrollaron un sistema interactivo de ejercitación de la 
memoria para personas mayores de 50 años. 

El sistema ayuda a fortalecer la capacidad retentiva y la calidad de vida de quienes por la 
edad presentan deterioro mental, el cual se puede reducir o detener mediante juegos 
que ejercitan los dos hemisferios del cerebro. 

Con ello se logra fortalecer la memoria a mediano, corto y largo plazos, sostiene un 
comunicado del Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

La nueva tecnología ha sido creada por Raúl Fernando Ledesma Montiel, Oswaldo 
Vázquez Lascano e Iván Rosales Sánchez, alumnos de la Escuela Superior de Cómputo 
(Escom) del IPN. 

Con ella, “las personas con problemas de memoria podrán tener una herramienta que de 
manera fácil y divertida les ayudará a recordar lugares donde guardan llaves, documentos 
y agendas. Incluso, tareas rutinarias, citas sociales y de trabajo”. 

El sistema es una herramienta muy útil para apoyar el diagnóstico de especialistas en 
neurosicología, al agilizar la aplicación de ejercicios y pruebas, tareas que actualmente 
llevan a cabo de forma manual y requieren mayor tiempo. 

El sistema incluye, explicaron los alumnos, una evaluación especial para medir la escala 
verbal, aritmética y lógica para conocer el estado de la memoria. La valoración se aplica al 
comienzo del tratamiento y después de tres meses –tiempo aproximado en que se 
adquieren habilidades para resolver los juegos y ejercicios–, con el propósito de medir el 
avance. 
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Ledesma Montiel detalló que el sistema incluye 10 juegos interactivos con el mismo grado 
de complejidad por juego. El usuario pasa al siguiente nivel cuando adquiere 
completamente la habilidad del anterior. “El sistema tiene además ejercicios o pequeños 
tests que reflejan los avances del paciente; algunos juegos y ejercicios incluyen tiempos 
de resolución para lograr evaluaciones más objetivas”, agregó. 

El sistema es de fácil manejo y los juegos son altamente atractivos. Algunos permiten 
ejercitar la memoria auditiva y visual, otros agilizan y fortalecen el área aritmética y 
cognoscitiva; otros son de concordancia digital y ayudan a ejercitar los dos hemisferios 
cerebrales. 
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ESTULTO ATAQUE DE MADERO A LA UNAM 
El asalto a la razón 

Carlos Marín 
 
Además de no tener idea de lo que el rector José Narro demandó antier en Guadalajara, 
al coordinador de los senadores del PAN, Gustavo Madero, le parecen muchos los 
insuficientes, miserables 22 mil millones de pesos que tiene de presupuesto la 
Universidad Nacional Autónoma de México. 

La institución, se quejó ayer, recibe los mayores fondos que el gobierno federal destina a 
la enseñanza superior, y antes de merecer más “debe rendir cuentas…” 

¿Ignora Madero (¡!) los gastos de la UNAM? 

Su ataque fue desatinada respuesta a la petición del rector (ante más de mil de sus pares 
en el mundo) de mayores apoyos a… “la universidad pública en Iberoamérica”. 

No fueron sinceros, por lo visto, los elogios que hizo hace unos meses a la UNAM 
(“expresión del proyecto social y democrático” por sus “labores creadoras y de 
investigación orientadas con el humanismo y las nuevas tecnologías…”) cuando, en 
nombre de la Comisión Permanente del Congreso, la felicitó por sumar, a los muchos 
reconocimientos de que goza, el Premio Príncipe de Asturias. 

¿Qué espera para disculparse? 
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LECTORES 

 

Denuncia inminente desalojo del CAM 105 

Por medio de la presente denuncio que el Centro de Atención Múltiple 105 será 
desalojado para ampliar el turno matutino de la escuela Genaro Vázquez, ubicada en la 
calle 2, número 97, colonia Agrícola Pantitlán, delegación Iztacalco. 

El CAM atiende por la tarde a una población de 70 alumnos con diversas discapacidades, 
niños que acuden tanto del Distrito Federal como de Nezahualcóyotl, Ecatepec, Texcoco 
y otros municipios. 

En la zona hay otras escuelas con baja ocupación que pueden absorber el turno matutino, 
pero las autoridades no han considerado esta situación y pretenden enviar a los niños a 
una casa que no cuenta con las modificaciones que tiene el actual plantel, además de que 
se reduciría la plantilla de profesores. 

Los padres de familia hemos recurrido a varias instancias con el fin de continuar en la 
misma sede, pues los alumnos del CAM han apoyado para tener un plantel adecuado a las 
personas con discapacidad. 

Mónica Ávila 
Madre de alumno con discapacidad 
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Persistirá el consumo de comida chatarra 

Sufrirán una decepción quienes creen que con la simple prohibición de alimentos y 
bebidas chatarra en planteles educativos de educación básica será revertida la creciente 
tendencia hacia el sobrepeso de niños y adolescentes. 

La medida debe ir acompañada de una cultura de la prevención que debe plantarse en el 
hogar y la cual debe ser complementada con prohibiciones sobre la propaganda de ese 
tipo de comida en la pantalla casera. 

Y ahí está el problema, si no educamos a nuestros hijos sobre los peligros que entrañan 
golosinas, refrescos, sopas instantáneas y una gran variedad de productos grasientos, 
picosos y azucarados, será imposible detener el consumo, ahora no en la escuela pero sí 
en otros sitios. 

Andrés Fabila Cisneros 
Rincón de Romos, Aguascalientes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


